
香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）兩會前夕社會
熱議「國家體改委」設想，通過高層協調機制統籌深化
中國改革。中編辦副主任王峰昨日表示，關於體改委的
設立，目前有三方面的問題「拿不準」。

第一，從經濟體制改革來講，現在和改革初期不一樣
了，中國已經建立了比較完善的社會主義市場經濟體
制，接下來，就是在這個體制的基礎上如何進一步深化

和完善。所以在這一輪改革當中「發展出題目、改革做
文章」，規劃的職能放在發改委。現在和當初改革的階
段不一樣了，要不要再搞一個實體機構還「拿不準」。

第二，十八大提出政治、經濟、社會、文化、生態
「五位一體」的戰略部署，這五大領域當中都面臨 改
革任務。在範圍如此廣泛、改革任務如此繁重的情況
下，是不是要搞一個這樣的機構，把所有的改革內容

都統籌起來，是「拿不準」的，改革的範圍似乎太寬
了。

第三，這幾年在各個領域的改革，中國都在有序地推
進，成立了諸多專門負責改革的高層協調機制。比如醫
改、教育改革、科技改革、文化體制改革等等。採取一
種高層次的議事協調機構，相關部門參加進來，共同研
究這個領域的改革，效果還是不錯的。比如正在進行的
醫改，老百姓都已經切切實實地感受到了改革所取得的
成果。在這種情況下，重新再搞一個機構來推進方方面
面的改革能行嗎？「拿不準」。
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中編辦：計劃生育國策不變
人口專家指「單獨家庭」二胎制試點範圍料擴大

香港文匯報訊（兩會報道組 趙一存）中共中央總
書記、中共中央軍委主席習近平11日上午在出席人
大會議解放軍代表團全體會議時強調，建設一支聽

黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍隊，是黨在
新形勢下的強軍目標。同時，還要統籌經濟建設和
國防建設，努力實現富國和強軍的統一。會後，習

近平等軍委領導接見了女航天員劉洋等8名來自基層
的軍隊人大代表，勉勵他們扎根基層，建功立業，
為實現「強軍夢」貢獻力量。

聽黨指揮是軍隊靈魂

習近平在認真聽取代表們的發言後指出，建設一
支聽黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍隊，是
黨在新形勢下的強軍目標。聽黨指揮是靈魂，決定
軍隊建設的政治方向；能打勝仗是核心，反映軍隊
的根本職能和軍隊建設的根本指向；作風優良是保
證，關係軍隊的性質、宗旨、本色。全軍要準確把
握這一強軍目標，用以統領軍隊建設、改革和軍事
鬥爭準備，努力把國防和軍隊建設提高到一個新水
平。要鑄牢聽黨指揮這個強軍之魂，堅持黨對軍隊
絕對領導的根本原則和人民軍隊的根本宗旨不動
搖，確保部隊絕對忠誠、絕對純潔、絕對可靠，一
切行動聽從黨中央和中央軍委指揮。

勤儉節約管好用好軍費

同時，要扭住能打仗、打勝仗這個強軍之要，強
化官兵當兵打仗、帶兵打仗、練兵打仗思想，牢固
樹立戰鬥力這個唯一的根本的標準，按照打仗的要

求搞建設、抓準備，確保部隊召之即來、來之能
戰、戰之必勝。作風優良是中國軍隊的鮮明特色和
政治優勢。要把改進作風工作引向深入，貫徹到軍
隊建設和管理每個環節，真正在求實、務實、落實
上下功夫，夯實依法治軍、從嚴治軍這個強軍之
基，保持人民軍隊長期形成的良好形象。

習近平強調，要統籌經濟建設和國防建設，努力
實現富國和強軍的統一。進一步做好軍民融合式發
展這篇大文章，堅持需求牽引、國家主導，努力形
成基礎設施和重要領域軍民深度融合的發展格局。
要發揚艱苦奮鬥精神，厲行勤儉節約，反對鋪張浪
費，把軍費管好用好，使國防投入發揮最大效益。
要弘揚擁政愛民、擁軍優屬的光榮傳統，開展軍民
共建與和諧創建活動。地方各級黨委和政府要關心
支持國防和軍隊建設，加強國防教育，增強全民國
防觀念，使關心國防、熱愛國防、建設國防、保衛
國防成為全社會的思想共識和自覺行動。

接見劉洋等8基層代表

在會議結束後，習近平等軍委領導接見了女航天
員劉洋等8名來自基層的部分軍隊人大代表，同他們
進行了親切交談。

香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）中央機構
編制委員會辦公室副主任王峰昨日就鐵道部巨額債
務問題進行回應時指出，鐵道部巨額債務問題留待
組建中國鐵路總公司之後，相關部門繼續研究如何
解決，而非目前政企分開環節的問題；鐵路仍承擔

大量公益性職能，國家將對新組建公司給予扶
持。

負債2.6萬億 中央適當扶持

王峰解釋說，此次推進鐵道部政企分開，其職能
一分為三，企業職能劃歸到新組建的中國鐵路總公
司，可能是一個獨資公司了；專門成立了國家鐵路
局，安全職能是其主要職能；一些綜合性職能劃歸
交通運輸部。

高鐵的大量投資讓鐵道部背負了高額債務。截

至2012年三季度，鐵道部的資產為43,044億元人
民 幣 ， 負 債 為 2 6 , 6 0 7 億 元 ， 資 產 負 債 率 為
61.81%。「這項改革先把政企分開，組建一個公
司，債務問題是留在下一步解決的。包括公司自
身的改革，要建立現代企業制度，要盡快進行投
融資改革。」王峰表示，即將組建的鐵路總公司
仍處於發展過程，除了企業經營，鐵路還承擔了
大量公益性職能，所以國家還要通過適當的方式
給予扶持。

就鐵道部銀行負債，全國政協委員、央行副行長
易綱表示，在機構轉變的過程中，原來已經存在的
鐵路建設的貸款和鐵路債，一定要落實好，具體方
案一定是非常穩妥的。發債融資一直是重要的融資
方式。雖然機構變了，今後一段時間內，鐵路建設
的融資問題依然是一個重要問題。

本輪機構調整後，將新組建國家衛生和計劃生育
委員會，而衛生部和國家人口計生委將不再保

留。就「計生委改革是否意味 中國會全面放開二
胎」，王峰表示，第一，中國堅持計劃生育的基本國
策不會變，在中國這麼一個人口大國，人口和資源
相互之間的壓力依然是存在的；第二，中國黨政一
把手負總責的制度不變；第三，計劃生育的一票否
決制不變。

陳竺：政策需進一步優化

「這三個不變就從制度上、機制上保證了計劃生
育這個領域的工作只能加強，不會削弱。」王峰表
示，在新部門「三定」當中，對職能的配置、內設
機構、人員編制的力量還會有特殊要求。「等中央
的要求出台之後，我們對地方計劃生育領域的工作
也會提出加強的要求。所以這一點擔心可以理解，
但是大概不會存在。」

全國人大代表、衛生部部長陳竺兩會期間也表
示，計劃生育的基本國策必須堅持，但未來需要進
一步優化和完善生育政策，「因為我們看到人口紅
利的確已經開始減少」。

談及如何完善計劃生育，馬旭認為，根據人口和

社會經濟發展狀況，中國應積極穩妥地調整生育政
策，根據各地情況分類指導，而不是簡單地「放開
二胎」，更不能「一刀切」。人口政策既要考慮到國
家大局，也要考慮到老百姓的生育意願。

六種情況允許生第二胎

目前，全國範圍內已經實行了「雙獨家庭」（夫妻
兩人均是獨生子女）可生二胎的政策；東北的吉
林、遼寧，江蘇和安徽、福建、天津、上海等地開
始針對農村家庭試點「單獨家庭」（夫妻其中一方是
獨生子女）放開二胎。馬旭透露，未來還將逐步考

慮擴大「單獨家庭」二胎制試點城市的範圍，不過
他強調，擴大試點範圍將會格外慎重。

根據現行的計生條例，其中准許生育二胎的政策
包括六方面：如第一胎子女為病殘兒不能成長為正
常勞動力，但醫學上認為父母可以再生育的；患不
孕（育）症，符合規定收養一個子女後病癒懷孕
的；夫妻雙方均為獨生子女的；夫妻雙方均為在全
國一千萬人口以下少數民族的；夫妻雙方均為歸國
華僑的；因保護人民生命財產安全、搶險救災、見
義勇為致殘喪失正常勞動能力的人員，烈士的獨生
子女。

習近平：確保部隊絕對忠誠純潔

鐵道部債務 或融資解決

■中央機構編制委員會辦公室副主任王峰在記者會上與中外記者交流。 視覺中國

體改委設想 有三個「拿不準」

記者會上，王峰全

程脫稿答問，獲網民

大讚自信。本報記者

近距離觀察到，王峰

桌 子 上 沒 有 放 置 電

腦，也沒有文件。每

到有記者提問，他就

用筆在紙上做記錄。

看過直播的網友直言

「王主任厲害的，回

答思路清晰，通俗易

懂。」

為照顧到各地區媒體記者均有提問機會，主持

人邀請記者前都會先問「有沒有台灣的記者」

「有沒有澳門的記者」。然而過程中還是出現小插

曲：主持人原本想讓第4排的日媒記者提問，麥

克風卻落到了第8排記者手中。儘管周圍記者幫

忙求情，但主持人「鐵面無私」。在主持人的堅

持下，第8排的記者只好不情願地讓出麥克風。

■兩會報道組 徐樾、鄭先耀

全程脫稿答問
王峰獲網友讚賞

■記者向王峰提問。

新華社

備受矚目的國務院機構改革和職能轉變方

案前日揭曉。讓國人精神為之一振的，當數

將現國家海洋局及中國海監、公安部邊防海

警、農業部中國漁政、海關總署海上緝私警

察等五家過去互相扯皮的部門合為一體，並

設立高層次議事協調機構國家海洋委員會。

「五龍治海」變為「一龍治海」，這是中國邁

向海洋強國的重大舉措，為中國實現海洋強

國戰略目標提供了重要制度性保障。

小組會上，軍隊人大代表、南海艦隊政治

部主任王華勇說：「看到海洋戰略上升為國

家意志，我格外高興。」事實上，維護國家

海洋權益，建設海洋強國，一直是代表委員

們熱議的話題，大會收集到了許多相關的提

案和議案。記者在近十天的採訪中，切身感

受到大家對「海洋夢」的渴望。據透露，僅

以解放軍團為例，無論來自領率機關還是基

層部隊，無論是大會發言還是會下交流，來

自海軍的22位的人大代表口中，「海洋強國」

是人們聽到最多的就是四個字。

近幾年，以東海和南海為主要方向的中

國周邊海洋安全形勢日趨複雜嚴峻，周邊

國家竊取我島礁領土主權的行徑愈演愈

烈，海洋油氣與漁業資源爭奪及海域劃界

爭議此起彼伏。日本是搶奪我海洋國土的

急先鋒，不僅前幾年精心策劃「春曉衝擊

波」，去年更導演釣魚島「購島」鬧劇。南

海地區的越、菲等鄰國不但持續強化對我

島礁的「海上管控」，更加快海洋油氣等資

源的開發步伐，襲擊、抓扣和槍擊我漁民

的事件屢禁不止；甚至一向風平浪靜的黃

海地區，也因豐富的大陸架石油引來周邊

國家覬覦⋯⋯面對遠遠高於陸上的「海上

威脅」，維護中國海疆安全，保護海上國

土，特別加強海上執力量已迫在眉睫。

令人憂慮的是，中國現行海上執法力量

分散，重複檢查、重複建設問題十分突

出，執法效能低下，維權能力嚴重不足。軍隊人大代表、總

裝備部後勤部部長任萬德說，國家海洋局的重組為加強中國

海上執法能力建設提供了有力的組織保障，有利於提高執法

效能，從而更好地維護海洋權益。看來，此次國務院機構重

組開啟了中國維護海洋安全制度化建設的「閥門」，受到軍隊

和社會各界的歡迎。

當然，海洋力量的整合重組只是中國在建設海洋強國征途

上的一小步，是健全海洋管理組織制度的起點，而非終點。

未來，中國的海洋強國之路仍任重道遠，誠如十八大報告首

次所提出的，中國要建設「海洋強國」，還亟需在提高海洋資

源開發能力，發展海洋經濟，保護海洋生態環境，堅決維護

國家海洋權益上一步一個腳印地邁出實質步伐。

中國近代史反覆昭示我們：向海而興，背海而衰。這是一

條亙古不變的鐵律。中華民族要實現偉大復興，必須義無反

顧地走向海洋，經略海洋，堅定不移地走以海富國、以海強

國的和平發展之路。
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香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）人口

紅利減少，中國計生政策改革呼聲高漲。中

央機構編制委員會辦公室副主任王峰昨日回

應稱，中國計劃生育的基本國策不會變，對

黨政一把手的計生一票否決制也不變；在中

央要求出台之後，地方計劃生育也會加強。

此外，全國人大代表、國家計生委科學技術

研究所所長馬旭透露，「雙獨家庭」二胎已

全國放開、「單獨家庭」部分省市正在試

點，今後將逐步擴大「單獨家庭」試點城市

範圍。
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